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蔡振华送给“我”的冠军签名球拍
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引子
2022年9月16日，我在《亚美导报》0481期发表

了“乒乓之乐乐如何”一文。日前在搜查存档之中发现
1981年6月中国乒乓球代表队抵美参加美国乒乓球公开
赛时，我前往赛地普林斯顿大学和旧金山停留期间的几
页手稿，一是打听他们赛后访问尼克松总统的过程，二
是和中国球队团员的谈话交往的记录。现补记于此。

拜会总统
1981年6月21日下午两点，中国访美乒乓球代表团

团员在纽约市华尔街联邦大楼尼克松办公室拜见了美国
前总统尼克松。有中国驻联合国大使陪见。在场有美国
新闻和摄影记者三人进行采访。当晚新闻播出，而后报
导于纽约时报、新闻周刊和每日新闻报。

这是第三次尼克松接见中国乒乓球队队员。以往两
次是1971年在美国，1972年在中国。

尼克松接见中国乒乓球代表队时说：“乒乓球的威
力不只是显示在运动方面，更发挥了乒乓外交的力量。
我也借此促进了美中友谊。”他又说：“我年纪大了，
不打乒乓球了，只打一点高尔夫球。”（张钧汉领队有
此同好。）

尼克松将他媳妇朱莉·艾森豪威尔所写关于他的一
书加以签名，赠送中国代表队队员每人一本。他也接受
了张领队赠送给他的一面中国队队旗。此次造访历时约
半小时。

美国乒乓球头号选手登尼斯·西米勃也出席了这
次见面会，他说：“中国队访美是一场重要和完美的曝
光。受到美国良好的反应和接待，证明了中国的乒乓球
技举世无双……”。

佳音喜传
1981年6月26日清晨四点一刻，中国乒乓

球代表团一行从美国东部飞抵旧金山。李振持
在飞机上大睡一觉，起飞时已睡着，童玲也睡
得不错。到达旧金山机场后，谢赛克第一个走
下飞机，他们前往旅馆休息。

休息后童玲、李振持、蔡振华、张钧汉
（领队）四人同行，由我陪伴，走上街购物。
童玲特别中意安迪·威廉姆斯的抒情歌曲，又
要我协助，挑选了一些轻音乐唱片。蔡振华只
要音乐片，不要歌曲片，他看看封面，自选五
张，再要我代选五张。

童玲为母亲买鞋，胸有成竹，鞋跟要不高
不低，款式适中，不过份新颖，她自己穿38号
鞋，母亲是36号。她试穿时脚紧就好，最后选
了一双米色鞋。童玲告诉我说：“我每年休假一次，
从北京坐火车回四川要三天时间，但坐飞机当天就到
了。”这次赛后回到中国，她准备再回老家一趟，她的
自贡市老家正在安排一个展览，要把她的奖章、家信等
都陈列出来。她到达自贡时，有花车来接。她的妹妹叫
童冰，在自贡市电业局工作。

那时我头发很多，蓬蓬下垂，和童玲的发式相近，
经蔡振华指出，我们都欣然大笑。

李振持说：“这次来美国参赛是第三次了。第一次
是1972年乒乓球外交的访问之行，第二次是1980年10月
参加布鲁门索百货公司的邀请赛，两周时间到阿拉斯维
加、纽约、华府和旧金山参加乒乓球表演赛和对抗赛。
中国参赛选手是两男两女：李振持、王燕生、曹玉芬和
谢春英。这次访美参赛是第三次，赛前，先参加了香港
世界杯赛、日本亚非拉赛和加拿大公开赛。”

我向他请教，中国发展乒乓球的有利条件是什么。
他回答说：一是，国家重视，环环相扣，十分紧密。运
动员从小到大，赛场从地方到全国，处处有各种比赛的
安排和鼓励；二是，充分发挥了集体力量。培养了信
念，人人要为国争光。三是，乒乓协会和教练在组织和
学习方面全力支持，群策群力，不断总结经验，改进技
术，革新换代；四是，国家普设体育学院和学校，有正
规训练，培养新手。

李振持1960年起学乒乓。第26届世界乒乓锦标赛中
国获团体第一及男女单打冠军，对李振持鼓励很大。63
年他在上海参加少年组乒乓赛进入前三名，64年和65年
代表上海市参赛。66年文革启动，中国未参加29和30两
届比赛。71年第31届世界比赛中国再开始参加，中国获
男子团体赛冠军，女单双及混双冠军。33、35、36三届
比赛，李振持都参赛了。

他评论日本乒乓球情况说，日本队员修养好，有礼
貌，能吃苦。但世界比赛老手不大喜欢担任教练，是一
大缺点，其经验不能下传及扩大。西德重视乒乓球，请
各国高手去做教练和参加观摩赛。中国高手梁戈亮就在
德国任教。

张德英10岁学打乒乓球。26届世界乒乓球比赛
中国成绩杰出，全国轰动，张德英感受深，那时她在
上海读小学。开打乒乓球时受到家人和体校教练的支
持，球艺日益增进。1966年2月，她加入了乒乓球少年
比赛优秀选手行列，获得周恩来总理接见。

张钧汉是中国乒乓协会副主席兼秘书长，1981年
他是53岁，这次中国乒乓球队访美参赛他担任领队。
我问他对乒乓球前途看法如何。他说：“中国面临挑
战，世界各国球技和速度都在增长。特别是欧洲，乒
乓球的旋转和速度都在进步，两者结合好，正反手都
强。瑞典和美国都有新手出线。他们都在努力研究，
如何打击中国选手。”谈到中国的对策，他说：“我
们要不断努力争取更大进步。对培养新手要格外重
视，他们体力好，学习快，要让他们一开始就走上正
路。国家要发挥力量，不断支持。让中国选手多参加
国际比赛，交换经验，增进球艺。”他又说：“美国
人对我们很热情，尤其是华侨，他们多方支持我们，
请吃饭，任导游，招待我们参观各种表演。只可惜我
们时间有限，无法一一应请。但显然，我们来美参赛
可以增进中美友谊。”

中国乒乓代表团在旧金山与华侨乒乓球队进行
友谊赛时，当地的华阜国乐团和华人协会以“技冠寰
宇”奖牌、加州画册、小型计算器和购物现金等赠送
中国代表队队员，聊表热诚欢迎之心意。

尾语
我非常高兴1981年参观了中国乒乓球队抵美的赛

程，并有缘结识蔡振华，和他保持友谊直到今天。我
也曾透过他鼓励中国乒乓球运动员要拒绝吸烟，远离
烟害。我希望看到乒乓球成为中国人民普遍健身的一
桩良好运动，并传布世界，成为促进对华了解和友谊
的有效媒介。

正所谓：
乒乓小球传世界，娱乐健身两关切。
殷盼全球和乐增，战乱远离朝天谢！

乒乓乐补述文


